



¡TIERRA!

PERIÓDICO LIBERTARIO

ACOGIDO A LA FRANQUICIA Y REGISTRADO EN CORREOS, COMO CORRESPONDENCIA DE SEGUNDA CLASE

AÑO XI

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR DE 'TIERRA' APARTADO DE CORREOS NUM. 1316

NUM. 449

REDACCION: ADMINISTRACION E IMPRENTA
DRAGONES 31 Y 33, INTERIOR

HABANA, SABADO 18 DE MAYO DE 1912

UN AÑO: ISLA, \$1.50. EXTRANJERO, \$2.00. NUMERO SUELTO
3 CENTAVOS. PAQUETE DE 25 EJEMPLARES, 50 CENTAVOS.

¡UNIFIQUEMONOS, PROLETARIOS!

¡ADELANTE!

Como decíamos en el número anterior, continúa la huelga de los trabajadores del puerto sin solucionar, aunque los estivadores hayan reanudado sus trabajos.

Los políticistas y alimañas, enemigos del proletario de Cuba, han agotado ya todos los recursos para hacer fracasar este hermoso movimiento, que hubiera sido una derrota proletaria que nosotros más que nadie estamos interesados en que no suceda así.

Pasados unos días de transición vuelven a la lucha con nuevos bríos y entusiasmos, persuadidos del engaño de que se les quería hacer víctimas y con el propósito de demostrar que están dispuestos a establecer la batalla, los componentes de la «Unión de Fogoneros, Marineros y Similares.»

A continuación reproducimos el Manifiesto que han repartido, en el cual refleja la conciencia y dignidad de trabajadores que tienen plenos conocimientos de sus derechos.

“UNION DE FOGONEROS, MARINEROS Y SIMILARES”

A LOS TRABAJADORES:

No debiendo nosotros contestar con el insulto al insulto de ciertos periódicos burgueses, nos limitaremos a decirles a nuestros gratuitos ofensores:

—Pegad, por escuchados.
La huelga de los fogoneros, marineros y demás trabajadores, lejos de debilitarse como afirman ciertos entes de la pluma y del dinero, se robustece por momentos, con el concurso de trabajadores solidarios y la firmeza evidente de los huelguistas.

¿Qué importa que algunos remolcadores, dos ó tres, circulen por Bahía, si su tripulación es de nacionalidad china?

Para triunfar en esta contienda, no necesitamos nada que no tengamos ó no podamos tener; queremos únicamente que los *much honorables* agentes de la Autoridad, los *simpáticos* policías no se mezclen sin razón en nuestros asuntos, ni se entreguen a la fea labor de reclutar rompe-huelgas, porque esto pudiera dar motivo á subversiones del orden que los policías, más que nosotros, están interesados en evitar.

Nuestra actitud está suficientemente definida. Queremos que se reconozca la existencia legal de nuestra Colectividad, reintegrándose á sus antiguos puestos á la totalidad del personal huelguista; y que no se empleen individuos no agraciados. Y esto, que es justo, que se concede á los obreros en otros países, se nos niega á nosotros tercamente, ¡en Cuba!, donde se realizan ensayos de democracia después de cruentas luchas, sostenidas contra la dominación de la ex-metrópolis.

Nada, en absoluto, significan los esfuerzos de las casas navieras para sobornar á varios huelguistas; porque si los trabajadores no poseemos dinero, disponemos de algo más preciado: dignidad. Y cuando animá la dignidad, no bastan todos los tesoros del mundo para ganar una voluntad férrea y consciente.

¿Que se nos llega á atropellar? ¡Ah!, si eso sucede, ¿quién puede pensar lo que acontecerá? No queremos atropellar, sepáse bien, pero tampoco permitiremos, en manera alguna, que se nos atropelle; pues allí donde caiga una víctima proletaria, se alzará, amenazante, un vengador altruista.

Estamos ejercitando el derecho á la huelga, al amparo de la legalidad que nos imponen los burgueses, prescindiendo del empleo de coacciones, con serenidad y alguna energía; estamos donde y como debemos estar: descansando sobre un derecho, ni provocadores ni insidiosos.

Toca á todos los explotados de Cuba, por espíritu de clase, por deber de solidaridad, contribuir á este hermoso movimiento en la forma más provechosa, pensando que así como se unen y apoyan los ladrones legales (léase burgueses), deben unirse y apoyarse los esclavos del Capital, echando á un lado nuestros prejuicios de raza, nacionalidad ó oficio, para asaltar conjuntamente, con brío y decisión, el último reducho de la inquietud social.

EL COMITÉ EJECUTIVO.

Habana, Mayo 14 de 1912.

Comentando

El próximo Julio, há de celebrarse el segundo Congreso de la Federación Nacional del Trabajo, en el que con toda la calma, tiempo y condiciones precisas, se han de dar por terminados los trabajos de organización y encauzamiento definitivos.

No quiere decir esto, que en tal Congreso se haya de fijar las tendencias ó orientación que la Federación ha de tomar, no, si no sencillamente qué lo que en este nuevo Congreso se haga será el afianzamiento, la solidificación de la obra comenzada en Cruces.

Si se presentarán y se discutirán temas y lo que se acuerde, será como guía de la conducta que hayan de seguir las sociedades federadas hasta el siguiente Congreso.

Y para esta obra de organización obrera debemos de prestarnos los anarquistas de manera fehaciente, exponiendo con claridad los medios más necesarios y efectivos para luchar contra el burgués.

Luchando dentro de nuestras sociedades de oficio es como hemos de comenzar nuestra labor, trabajando porque manden sus delegados ó se adhieran á la Federación que es tan necesaria á las sociedades obreras, como éstas á los individuos.

Escrito lo anterior, llega hasta mí la noticia de que varias sociedades obreras de la Habana, han nombrado un Comité que gestione la celebración de otro Congreso Obrero.

La idea fuera magnífica si no hubiera en preparación otro. ¿No podrían ponerse en comunicación ambos comités para llegar á un acuerdo beneficioso para la unión verdad de todos los trabajadores?

Porque sería doloroso que uno ú otro fracasara por falta de elementos que acudiera á él. Y al mismo tiempo porque puede originar cierto retraimiento en los gremios, altamente perjudicial á la clase obrera.

Podría explicarse fundadamente la idea de los dos Congresos, siempre que aquí existieran tendencias bien definidas de aspiraciones y medios de lucha en las sociedades. Pero no existiendo éstas, ¿no es preferible hacer de los dos congresos, uno?

El año en curso no ha podido, hasta la fecha, ser más frecuente en luchas obreras.

Desde la huelga de Niquero hasta la que se desarrolla en la actualidad en la bahía de la Habana, háase declarado infinidad de ellas, obteniendo en la casi totalidad, las mejoras exigidas.

Y es que en Cuba, el clásico país del *café*, también los trabajadores sufren privaciones y desconsideraciones por parte de burgueses y encargados. Aquí se pasan días sin comer mucha gente, por que lo que les pagan en campos, fábricas y talleres, con la alcanza para hacerlo á diario. Y también existen, no obstante haber sacudido el yugo de la colonia, infinidad de herederos del espíritu tiránico de *civiles* y *proconsules*.

¿Qué nieguen ahora los hartijos, que en Cuba, no hay cuestión social!

Y bien claro están demostrando los trabajadores habaneros que en Cuba existe esta cuestión, con la solidaridad que prestan á los estivadores y lancharos en huelga.

Desde hace una década de años, no había tomado movimiento alguno en Cuba las proporciones que el actual ha adquirido. Y es que existía latente, pero sin adquirir forma determinada, un deseo de lucha que pudiera poner coto á la conducta abusiva de los patronos. Este momento llegó, á impulsos íntimos, sentidos en lo más hondo del corazón obrero, ha surgido la solidaridad proletaria, paralizándolo el principal nervio de la vida capitalista.

Del interior también han recibido promesas de ayuda, con lo que se patentiza que en todos los ámbitos de la Isla, se sufre y se padece la presión y explotación patronal.

Aten cabos, estudien todas estas manifestaciones del sentir obrero, y verán que Cuba, no podía de ninguna manera sustraerse á estas condiciones sentidas en todo el orbe y que denotan la presencia de eso que han dado en llamar *cuestión social*.

Esto es, la lucha sin cuartel entre el capital y el trabajo.

Y de esta huelga se desprende, por el carácter adquirido, la necesidad imperiosa de que el proletariado organice una federación potente que responda á las necesidades de la época actual.

Y para poner en práctica este deseo, lo más acertado, según mi leal saber y entender, es fundir en uno solo los dos congresos obreros en preparación.

Unidos estrechamente podremos resistir los embates de nuestros enemigos. Así, pues, abogo por el Congreso unido.

MARTÍN.

Cendoya y Aceval

Los dos obreros que encabezan estas líneas han ido, según publicó la prensa burguesa, á ver al Presidente de la República para entregarle en nombre de la Agrupación Socialista, á la que pertenecen, una instancia en la que solicitaban se dicten leyes que mejoren la triste situación de las clases trabajadoras de este país. Como se ve, este año los socialistas con objeto de no dejar de exhibirse y celebrar de alguna manera la *fiesta* del 1º de Mayo, en lugar de hacer, como en años anteriores, francachelas, bailloteos y banquetes conmemorativos, acordaron la presentación de dicha instancia que es lo mismo que si hubieran acordado

pedirle á los gatos que no cacen ratones y á los ratones que no coman queso. Porque ir á pedirle al Presidente que se dicten leyes que mejoren nuestra situación es la mayor y más grande de las inocentadas.

Pero, señores socialistas: ¿qué pensarán y qué juicio harán vuestros correligionarios Vieytes y Chacón, expulsados de este país por haber tomado participación en la huelga del alcantarillado, al enterarse de vuestra denigrante solicitud pidiéndole al jefe del gobierno que los expulsó, mejoras que ellos veían y comprendían que sólo se pueden obtener con la unión, la energía y la firme voluntad de los trabajadores?

Muchas y muy repetidas *blanchas* han tirado siempre estos adormideras de la clase trabajadora, pero como la que nos ocupa, ninguna; porque ir á pedir al jefe de la Nación que haga que se dicten leyes que mejoren nuestra situación, á raíz de tantos y tantos atropellos y vejaciones que con el pueblo trabajador se vienen cometiendo, es el colmo de la desvergüenza.

Si esa Agrupación Socialista, desea celebrar de una manera honrosa el 1º de Mayo, ¿por qué no lo hizo diseminando por toda la Isla hojas volantes poniendo de manifiesto la triste situación del obrero cubano y celebrando mítines donde se demostrara á los trabajadores la necesidad de una acción común para mejorarla, haciendo caso omiso del gobierno y de las leyes, que sólo sirven, unas y otras, para tiranizarlos y mantenerlos sujetos á esta infame explotación?

Con una celebración en el sentido indicado se haría conciencia entre la masa trabajadora para ver y comprender la necesidad de unirse para laborar en pro de que el 1º de Mayo viniéramos se le imprimiera á ese día un carácter puramente de lucha, que es el que debe de tener, en pro de ese mejoramiento, y que los socialistas, con fines interesados, pretenden alcanzar presentando instancias á los poderes constituidos.

Tomar el 1º de Mayo como *fiesta del trabajo* es un sarcasmo; pero presentar instancias como la que nos ocupa, floriqueando ó mendigando lo que sólo por nuestro esfuerzo podemos conquistar, es la gran inocentada *Aceval-Cendoyil*, y es, después de todo, perder lamentablemente el tiempo queriendo darle al 1º de Mayo un carácter borreguil, puesto que este movimiento ha sido, y tendrá que seguir siendo, eminentemente revolucionario; como revolucionarios fueron sus iniciadores.

El mismo Carlos Marx lo ha dicho: «La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.»

CARDIAS.

NOTA: Algunos días después de haber escrito las anteriores líneas, leí en el periódico «La Prensa», que en Chaparra y en Niquero los socialistas trataron de celebrar un mitin de propaganda doctrinal; pero que las autoridades no lo permitieron temiendo que con dichos mítines soliviantaran los ánimos de aquellos pacíficos trabajadores.

Para protestar de este atropello de la libertad de reunión y libre emisión del pensamiento, le recomendamos á Cendoya y Aceval que lleven otra *instancia* al honorable presidente José Miguel Gómez, héroe de Cruces—digo—de Arroyo Blanco.

C.

RECTIFICACION

El amigo Pedro Kropotkine me dirije la carta siguiente:

«Hay en la parte Norte de México un movimiento revolucionario bastante serio entre los campesinos, el gobierno revolucionario no es capaz de vencerlo.»

Se producen expropiaciones de fincas por los colonos indios. De vez en cuando se sostienen combates, y no solo es «Regeneración» el que habla de esos combates. Me envían de Los Angeles varios periódicos mexicanos, de diversas opiniones, donde me marcan los parages donde se libran los encuentros entre las tropas de los insurrectos y del gobierno, y los hay á cada rato, no siempre á favor de las tropas del gobierno.

Escaramuzas sería el término más propio de llamar esos encuentros; la palabra batalla, debe aplicarse entre fuerzas más numerosas. Pero eso sería hacerse una idea absolutamente falsa de lo que son todos esos movimientos agrarios, incluso los de julio y agosto de 1891, que no dejan lugar á dudas de que el movimiento de la parte septentrional de México, tiene el carácter que tienen todos los sublevamientos de campesinos.

Es por lo que me explicó el por qué algunos amigos están equivocados sobre el movimiento revolucionario mexicano.

Como otros amigos italianos, rusos, etc., ellos habían probablemente soñado en campañas garibaldinas y no encontraron nada de semejante. Llanuras, campañas, es posible temen, y con causa de los extranjeros y—de tiempo en tiempo—aquí y luego 20 leguas más al Este, ó al Norte, ó al Sur de ese punto, á siete ú ocho días de distancia; otro casero expulsa á los explotadores y toma posesión de sus tierras. Después, á 20 ó 30 días de distancia, llega un destacamento de soldados del orden, ejecuta á los revoltosos, quema el caserío y en el momento que se vuelven victoriosos, caen en una emboscada, de donde no escapan más que dejando la mitad del destacamento entre muertos y heridos.

He aquí lo que es un movimiento de campesinos. Y es evidente que si jóvenes soñadores en campañas garibaldinas han llegado llenos de entusiasmo militar, se desilusionaron. Pronto vieron su inutilidad.

Desgraciadamente las nueve décimas partes (tal vez el noventa por ciento de los anarquistas) no conciben la revolución más que bajo la forma de barricadas y de expediciones triunfales.

Me imagino la desilusión de jóvenes italianos ó franceses, conociendo la revolución por los libros y los poemas de burgueses revolucionarios, si hubiesen leído en 1904 cuando el sublevamiento de los campesinos rusos, se hubieran vuelto con disgusto, ellos que soñaban con *asaltos* á la bayoneta y toda la decoración de la expedición de los Mille.

Sin embargo, hoy que tenemos la descripción detallada de ese movimiento, del cual los socialistas, demócratas y anarquistas no tenían ninguna idea, y que nadie de entre ellos ha hallado, ni de lejos ni de cerca.

«Esperen la señal del levantamiento general!»—les decían los intelectuales—hoy que tenemos datos documentados sobre ese movimiento, vemos que importancia inmensa tuvo para el desarrollo del movimiento revolucionario, de 1905 á 1906.

«Pero qué? No hubiesen tenido las mismas desilusiones si ellos hubieran venido á Siberia, donde 3.000 kilómetros del Transiberiano estaban en huelga, y que el Comité de la huelga, tratando de igual á igual á Lisevitsh, el comandante

de un ejército de 500.000 hombres, hacían esfuerzos soberbios para reparar 500.000 hombres.

Y para nosotros esa huelga sin hechos de armas, esta expropiación del Estado (al cual pertenecían los ferrocarriles), esta organización espontánea de millares de obreros sobre una distancia de varios miles de kilómetros, no era una formidable lección de cosas, que hasta hoy ningún anarquista ha contado a los trabajadores franceses en toda su simplicidad y toda significación profética, como nadie ha sabido contar el 1789-1793 campesino, en toda su sencillez interna, sin cascos sobre la oreja, sin cinturones rojos para más eficacia, que cascos y cinturones.

P. KROPOTKINE.

Le doy las gracias al amigo P. Kropotkine, de poner las cosas al punto. Si desde que yo lo pido hubiera tenido esos datos, hubiera sido menos violento en mi contestación a los hermanos Magón. Si fui injusto hacia ellos, les presento mis excusas, pero el tono de su carta, así como las contestaciones que contenía, no estaban hechas para disipar el mal entendido.

No tengo ninguna razón, ningún interés para que no haya revolución en México, iba con la idea de que los camaradas no se embarcaran en una cuestión que no me parecía muy clara.

J. GRAVE.

Temps, Nouveaux, 27 abril 1912.

La odiosa política

¿Qué es política? El paliativo más eficaz para llegar a ser algo en la sociedad actual.

¿Para qué arenga el político a las masas con palabras engañosas, diciéndoles que es menester salvar a la patria del peligro en que se halla?

No, señores políticos, la patria no está en peligro, son ustedes con sus farsas los que la conducen a los laberintos del abismo, porque mientras vosotros os expansionáis en los lujosos palacios presidenciales y os repisáis opíparamente en los grandes banquetes de recepción, el obrero, que es a su vez la mayoría, y no representa lo que vosotros componéis, labora fatigosamente, tanto en las rudas faenas del campo como en las de la ciudad, sin darse cuenta de los frutos que debe recoger por sus trabajos que ya están predestinados.

Vosotros, en cuanto os apoderáis de los destinos públicos, lo primero que hacéis es crear un ejército permanente para asegurar vuestra estancia en el poder y al mismo tiempo, porque teméis una rebelión de los que han sido miserablemente engañados y guiándose por lo que dijo un gran escritor, «mientras la causa exista, la paz no es paz, es una tregua». Entonces vienen los desengaños y desconfianzas, se provocan las tormentas pasionales, surgen los odios y enconos y todo culmina en una guerra civil, y vosotros para repeler esa actitud tomada por el resentimiento popular, hacéis uso del ejército, ó lo que es lo mismo, el pueblo contra el pueblo. ¡Oh! infame política que tanto daño hace a todas las generaciones humanas.

El desinterés personal, el mejoramiento social y las leyes protectoras son uno de tantos pretextos de vuestro patrimonio. Y a propósito de política, esto viene tan bien como el anillo al dedo; presenciamos el mitin que los conservadores dieron en el Nacional, con motivo de la presencia en la Habana del ídolo del conservadurismo, el general Mario G. Menocal.

Como de costumbre, sobresalieron los aplausos, vítores y aclamaciones a los elocuentes oradores con que cuenta la conserva; pero lo que más nos llamó la atención fue la extensa perorata del señor Varona, aludiendo a que el pueblo debe sostener sus derechos, no permitiendo que nadie los pisotee con la daga infame, ó la amenaza torpe, porque lo mismo vende a la patria quien se rinde por dinero, como quien se entrega por miedo.

Felicítamos al señor Varona por declararse defensor del pueblo, aunque sea con hipocresía provisional, a la par que le recordamos la estancia, en aquel famoso gabinete que representaba a su partido y que atropelló moral y materialmente los derechos de todo ciudadano, pisoteando como tal las leyes de la misma constitución.

Déjese, pues, el señor Varona de esa democracia de que hace alarde, pues no deja de ser una de tantas excusas de la

misma infamia que la de todos los políticos. Y no cierran estas líneas sin antes hacer constar que no por esta recordatoria meramente proletaria se nos vaya a tildar de liberales ni de ninguna otra filiación política, sino como lo que somos, como humildes trabajadores que no perseguimos otro fin que el mejoramiento de nuestra clase, siempre tan ultrajada por los despojos y desmanes políticos.

JOSÉ CUETO (a) Japonés.

Para el "Diario de la Marina"

Contrariando la insana opinión del autor de las «Actualidades» del día 7, respecto a la huelga de estivadores y lancheros, debe usted de saber que los trabajadores de Cuba, en la segunda década del siglo XX, no están a tan bajo nivel de intelectualidad, como cuando usted llegó a este bello país.

En aquellos benditos tiempos, todo lo podía la sotana y el sable, pero hoy ha cambiado felizmente la decoración, tanto para los trabajadores de Cuba, como para los de cualquier punto del Planeta; la sotana sólo sirve para asustar a los niños y continuar los disfraces, y hasta Dios por carecer de fuerza material, se esconde. ¿Y sabe usted por qué, señor Nicolás? Porque los trabajadores del siglo XX se dan perfecta cuenta de sus derechos, reclamando lo que por ley natural les pertenece. ¿Cree usted, señor de las Actualidades, que el trabajador está poco castigado con el escarnio que ustedes hacen de su miseria? Pero ya usted la hora de las reivindicaciones.

Si no lo conociéramos por sus doctrinas Loyolenses y por el mucho veneno que su baba destila, le preguntaríamos si son los armadores ó los cosecheros los que hacen la carga y descarga de los buques que entran y salen en este puerto; nosotros creemos que son los estivadores, y por lo tanto, a estos toca aceptar ó no las bases fijadas por el arbitraje. ¿Y todavía se atreve a decir semejante hipocrita, que como las clases directoras no tienen medios de defensa contra los egoísmos de los trabajadores y con las debilidades y transacciones antisociales, vendrá la destrucción de las industrias. ¿Quién con más derecho que el obrero ¿poner trabas? Las fomentaremos, sí, pero no para que el vampiro capitalista disfrute de todos los placeres que brinda la Ciencia y el Arte, mientras el obrero agoniza de hambre.

Sr. Rivero: poco nos importa que su fétida conciencia lance sobre nosotros todos sus iras, ni que ponga toda su inteligencia al servicio del capital, cuando nos asiste la razón y mucho más hoy que vemos tambalearse el edificio capitalista, sobre el que usted y sus secuaces pretenden dominar el mundo que habitamos.

Pero pronto la antorcha de la libertad descubrirá lo poco que le falta para iluminar el cerebro del trabajador y al grito de Justicia caerán, para no levantarse jamás, todos los obstáculos que impiden la marcha del progreso.

BENITO DIGES.

Regla, 8 de mayo de 1912.

Justicia y amor

MI PROFESIÓN DE FE

Para satisfacer la curiosidad del que me interroga, desvanecer los errores del que sin conocerme me juzga, guiado tan sólo por insensatas suposiciones, para evitar posibles desacuerdos con los amigos que de mí pretenden cosas que pugnen con mis ideas y a la vez para hacer presente a los tiranos lo que de mí puedan esperar, me decido a hacer hoy, esta mi profesión de fe.

Ante todo confieso que hoy, ante los múltiples matices religiosos, científicos y filosóficos y con aporrontación de mi lógica y mi conciencia, adopto y juro fe a las modernas teorías materialistas, producto de la ciencia experimental, declarándome, por tanto, simple y sucintamente irreligioso, materialista, ateo.

Juzgando aprioral, antestético, ilógico y causa de calamidades y discordias la división de la tierra en patrias, soy cosmopolita y quiero se derriben todas las fronteras y que los hombres, salvando las distancias, se estrechen todos en fraternal abrazo, jurando lo que por ley natural debe existir: la fraternidad entre todos los seres como miembros de una misma especie, hijos todos de la gran república universal.

En el orden filosófico, político y jurídico juro ser partidario de la más completa libertad é igualdad más absoluta. Enemigo de la actual legislación, voto proclamando la integridad individual, la supresión del presente orden de cosas, negando con toda la entereza de mi alma, el derecho que se arroja un hombre de gobernar y decretar la suerte de otro.

Protesto asimismo con la energía de que sea capaz de la constante y acerba lucha de uno contra todos; lucha que se deriva directamente del lógico y fustoso antagonismo de intereses, intereses que quiero se truequen en solidariedades.

Voto por el cese inmediato de la infame explotación del hombre por el hombre, del obrero en el taller, de la mujer en el mercado humano, del niño en la orfanidad; enemigo de este régimen infame, inhumano y opresor, causa fúnebre de la desdicha universal; violador de la libertad que el derecho natural concede a todo individuo; valedor excecable puesto por la codicia y la ignorancia a toda iniciativa; matador del hombre para mantener tan sólo una bestia de carga, automática y sumisa; germen fecundo, pues que de él se nutre todo poder constituido.

En su afán de perpetrarse, no para en mientes, el tirano, apelando a todos los recursos, aún los más viles, con la intención propuesta: de matar la idea que cual destello, resplandeciente brota luminosa del potente cerebro humano; germen fecundo, que aliado al principio de evolución progresiva, ataca a todo lo caduco, haciéndolo entrar en descomposición; acrisolándose todo se purifica; fuente donde todo se renueva.

No pudiendo llevarse al terreno de los hechos el dogma del exceso de la igualdad, que hoy para escarnio de la humanidad especie figura en todas las legislaciones, no pudiendo convivir la libertad donde quedan fustos privilegios, absurdos convencionalismos que hagan a un hombre superior a otro en virtud, entre otros del derecho de acceso y apoyándome en la palmaria demostración de las sucesivas revoluciones que han agitado al conglomerado social en los tiempos ya pasados, que la igualdad no surge en virtud de un decreto, sino que sin nadie proclamarla ella se deriva de la uniformidad del derecho y el estado de condiciones; proclamo, sin que sea el móvil que me inspira un vulgar odio hacia el tirano, ni un acceso de fiebre revolucionaria, la entera abolición de la propiedad privada; la nulidad del numerario y el derecho abusivo de un hombre de usufructuar unos bienes que no le pertenecen, más aún, bienes que él no hace producir. Como la organización social que adopten las generaciones futuras, no creo yo que deba decretarse; ahora bien: estudiando la moderna sociología, me confirmo ardiente admirador de la belleza que encarna la dicha sociedad de los iguales ansiada por tantos mártires y enclavada en estas bases: Federalismo, Autonomía, Libertad y Comunismo.

Despajo de todo convencionalismo ó cualquier prejuicio que manille mi libertad de pensar y para expresar en síntesis mi criterio individual juro, encerrado en sí mismo, y ante el austero tribunal de la conciencia, ser enemigo constante y abierto del tirano; demolidor indomable de sus tramos; imperterito defensor de la justicia; eterno amante del amor, de la paz, de la justicia, el bien de la humanidad redimida y feliz.

Detestando como detesto al odio y la desdicha, juro, a despecho del fuerte, pese a quien lo le cuadre, eterna fe a la rebeldía consciente de las almas grandes, de los hombres libres.

Quiero ver al individuo haciendo uso de todas sus facultades en medio de la más completa libertad. ¡Libre curso a todas sus iniciativas, ahí sociedad terca y obstinada! Quiero verlo en justa posesión de todo lo necesario a su subsistencia por medio de un trabajo equitativo y moderado, en las mejores condiciones que permitan los adelantos de la ciencia y de la industria, agradable, no siendo forzoso y por añadidura a libre elección, según su voluntad.

Entonces podrá emplear su inteligencia y tiempo a multiplicar los deleites que proporcionan las ciencias y las artes y no a buscar una felicidad ficticia y efímera en detrimento de la de un semejante; entonces podrá vivir la vida en toda su intensidad en completa posesión de sí mismo; libre de gozar las delicias que brinda el amor, entonces libre también de los sofismas y prejuicios que hoy le atan a la esclavitud para desdicha de tantos seres. Y pues que toda

verdad no es más que un sofisma bien aderezado y todo hombre un loco que pretende poseerla, voto por la libre emisión de todas las ideas, por el libre ejercicio de todas las voluntades, cada una en su esfera de acción. ¡Libertad para Colón que sueña con un nuevo mundo! ¡Libertad, oh inquisidores! para Galileo. El siente este castigo gravitar por el espacio y vosotros, insectos, le obligáis a abjurar. ¡Anatema! grita la Iglesia para el que dice que el hombre desciende del mono. ¡Libertad! replico yo. ¿Quién afirma poseer la verdad?

Siendo libre cada hombre de profesar la fe que más le agrade, no temas por él que en el libre ejercicio de su voluntad es feliz; siendo feliz no se ocupará de más nada y en una sociedad así organizada no podrá subsistir el crimen ni el odio inmutuo y entonces para gloria del hombre, no se presentará el horrible drama interno que se desarrolla, turbando la felicidad de los demás, en las circunvoluciones cerebrales del suicida.

Ahora, con perfecto conocimiento de causa, podrá tacharse de criminal, loco ó cualquier otro adjetivo que sea de su agrado prodigarme quien así le plazca, y por lo que a mí respecta no me importa que el necio del vulgo se ria de mí sin comprenderme, juzgándome loco ó liso, para el pobre que me mire azorado en su inconsciencia, no guardo rencor alguno; éste no anda en mi pecho, es indigno de mí. No me importa tampoco que la miseria se cebe en mí; aún cubierto mi cuerpo con andrajos, demarcado y enjuto, exteriormente, soy rico de ideas y sentimientos y se acariar interiormente el amor que siento a lo justo, el amor que no encuentro en esta sociedad que denigra el vicio, el mundo en que vivo materialmente. No importa, no, que el tirano, guiado por laz pretensión, se cierna sobre mí apagando el alito de vida que imprime el movimiento a la materia; no, no importa; mientras mi pecho aliente será a impulsos del amor; mientras mi corazón pueda latir será para gritar: ¡Viva la unión fraternal!

FELIPE ZAETA.

Remedios, mayo de 1912.

¡Caibarién... alerta!

Pueblo: los que por todos los medios tratan de explotar, despreciar; esos serán tus peores enemigos.

Hoy, cuando todo en el lodo infecto se agita, queremos por la medida ilustre; tradicional; herir el corazón de un pueblo noble y oprimido cual en Atenas lo hiciera un hombre que parecía nacer oculto en los rayos libres de un sol radiante. ¡Demóstenes!

Atenas, su pueblo, a quien él idolatraba, vivió, siempre sumiso y esclavo a la ruindad; gobernado por el despótico dominio de Filipo Rey de Macedonia.

Un día, día feliz para los atenienses, Demóstenes habló a su pueblo, les hirió el amor propio, les hizo entrar en vergüenza y formando su ejército venció, más que con las armas con la palabra.

Nosotros, aunque no tenemos la hipocritía y relevante significación política, queremos hablar a nuestro Caibarién, como allá en legendarios tiempos lo hiciera el «Padre de la elocuencia». Podrán los políticos ambiciosos tachar nuestra conducta como les dé en gana, pero vamos a cumplir con un deber de conciencia que nos lo impulsa el sacro amor a nuestra Villa Blanca.

Sí, cancheros: nuestra política es, unir los esfuerzos de nuestros desinteresados corazones, a que salgamos de este estado de proscripción lo que hemos tenido la dicha de ver la luz primera aquí, confortados nuestros pulmones con el aire puro de nuestro mar apacible, eterno amante de nuestras playas.

¡Caibarién despierta ya! Abre los ojos, y no te postres una vez más humillante y servil ante las «Omnipotencias importadas» que ultrajan con su presencia en tus oficinas, a la vasta ilustración que posees, por que tú, Caibarién hermoso, encierres en tu pecho hijos honrados y sapientes, que en el regazo del olvido, morirán ignorados si a tiempo no recobras tu cívico poder para garantía de tus hijos amados.

Para nosotros, Caibarién, fantásticos y encantadora Villa del Progreso, hemos cumplido con la insipiente ó de nuestras almas; ahora escójete tu vida ó tu muerte.

GRUPO LIBRES PENSADORES.

A LOS TRABAJADORES DE TODO EL MUNDO

Compañeros: ¡SALUD!

El Partido Liberal de México, que está en lucha ya hace mucho, pide solidaridad a todos los desheredados que sienten por la Redención Humana.

El Partido Liberal Revolucionario de México, pone en práctica lo que tanto se pregona en bien de todos, que es la igualdad de condiciones. La tierra, el sol, el agua, el aire, las semillas y todos los demás elementos de vida para la satisfacción humana, que sean de todos y para todos.

El Partido Liberal Revolucionario, rigiéndose por las leyes naturales; lucha en los campos de batalla para que todos los seres vivientes hijos de la madre común, la naturaleza, que como buena madre estima a todos sus hijos por igual, disfruten de todas las bienandanzas, sin autorizar a nadie para que sea señor ni mejor, sino que cada uno ejerza su derecho de la parte que le corresponde sin que nadie pueda quitar en justicia lo que le pertenece a otro. El que posee más derechos que no necesidades, comete un crimen de lesa humanidad, porque lo que a él le sobra a otro le hace falta. El hombre no tiene otro derecho que el de satisfacer sus necesidades.

El Partido Liberal Revolucionario de México es el primero que pone en práctica lo que hasta ahora era una teoría, anulando la propiedad individual, la Religión y el Estado, que todo eso es el desequilibrio de la balanza de la justicia; porque no puede haber ni libertad ni justicia, allí donde exista la desigualdad de condiciones.

Allí donde impera la revolución van destruyendo la propiedad individual, pasando a lo común todo, para que sea de todos, trabajando en común todos para todos, según sus fuerzas y aptitudes para llenar sus necesidades cada uno.

¿No es eso justo y equitativo? Pregunto yo a todos los hombres de conciencia.

Lo más grande que se puede ver realizado, es la igualdad entre todos los hombres; que no haya señores ni esclavos, ni amos ni siervos, ni ricos ni pobres, ni mandantes ni mandados; es decir, una sola familia igualitaria que en Consejo de todos se rijan. Esa es la verdadera redención; eso es lo que defienden los verdaderos liberales mexicanos.

El Partido Liberal de México pide solidaridad a todos los hombres de conciencia, y en particular a los desheredados. Hagamos, pues, todos los hombres de conciencia un supremo esfuerzo enviando un óbolo para ayudarlos en la tarea, de modo que tengan los medios necesarios para vencer todos los obstáculos que puedan presentarse. El que no hace nada, es porque no siente nada, ni vale nada. Lo grande es el sacrificio; el que haya dado para ayudar a los Liberales, habrá ayudado para implantar la Redención Humana.

Los hombres se distinguen solamente por sus actos.

JOSÉ PUJAL.

Contraste

«¡Oh, patria, tierna y cariñosa madre que acoges en tu seno ubérrimo a todos tus queridos hijos. Yo te venero y he de conquistarte, aunque a ello se oponga un mundo de obstáculos y respresalias...»

Así hablaba un hombre, cuando en la guerra separatista las huestes de Maceo, ardiendo en entusiasmo libertario, palmo a palmo conquistaban a la opresora metrópoli del más rico florón que a su corona quedaba.

El cumplió su palabra y a la ardorosa brega se lanzó, demostrando en mil combates que su puro patriotismo era la resultante de sus arraigados sentimientos, a la noble y justa causa de la Libertad y la Justicia encaminados.

Y pasó el tiempo. Ha poco, en el taller que trabajo presentéose un hombre manco, atravesado de heridas su cuerpo, con desfigurado semblante, sumido en espantable miseria: era un mendigo que a nosotros se acercaba para implorarnos ayuda, a fin de alargar un poco más el doloroso vía-cruce de su vida miserable.

Supé al momento su nombre. Y extático, largo rato me quedé ante aquella visión que a mi vista apareció, no queriendo explicarme como aquella miseria

humana, podía ser el apuesto y bizarro joven que tanto conociera.

Manredime a la evidencia, y a la estulticia proletaria acusé de aquel crimen horrendo.

El proletario imbuido en lógicos sofismas, presto está a sacrificarse por todo lo pequeño y baladí, y es tanta su ceguera, tanta su inercia mental, que nada hace por desligarse del oprobioso y vejatorio yugo a que, sujeto está por el ferrago de áridas preocupaciones, de formulismos huecos que constituyen su vínculo.

¡Oh instrucción! Mucha, pero mucha falta haces.

D. C.

..... (1)

Conque ilustres representantes a la Cámara: Ferrara, Lanuza y compinches, los pobres no tienen derecho a instruirse, no tienen derecho a asistir a los cursos de los Institutos y de la Universidad Nacional. Vámonos a ver, ¿por qué? ¡No es el pueblo el que os paga los 400 del ala, con lo cual tenéis derecho de fabricar leyes en su perjuicio?

¡Ah! Ustedes alegan que el número excesivo de profesionales, puede que venga a ser una carga pública; que es muy cómodo contar con el dinero del Estado en provecho de este ó aquel. Pero, otra vez, ¿quién es el que paga; ustedes, los representantes, ó el pueblo? Ustedes los que cobran del Erario, y los burgueses adinerados, son los únicos que tienen derecho a enviar a sus hijos a los Institutos para que se instruyan, y los hijos del pueblo que sean brutos. Y si ese pueblo que habéis engañado en las elecciones pasadas, ofreciéndole mil cosas en su beneficio, os dijera en las próximas: ¡Fuera! ¿No tendrías razón?

Pero no es ese vuestro temor, lo que no queréis es que el hijo del pueblo se instruya, porque sabéis que es más inteligente, más estudioso que el hijo del burgués, cuya mayoría no llega a obtener sus títulos sino a fuerza de dinero, y claro está, cuando llega la hora de hacer uso de su título nadie lo quiere por inepto.

Que tengan todos los mismos derechos, ricos y pobres, que para eso se llama República Democrática, que haya exámenes imparciales por personas competentes, y veremos que el número de profesionales disminuirá, y que solo los verdaderamente aptos llegarán y encontrarán quien los emplee, porque serán verdaderamente útiles a ellos y a la humanidad.

PIPEAU.

Atropello incalificable

¡TRABAJADORES! ¡A BOYCOTEAR EL INGENIO «SAN JOSÉ», DE PLACETAS!

Es intuco lo que sucedió en este ingenio. El atropello de los trabajadores, por parte del dueño, bajo las formas más salvajes é inhumanas, ayudado por la Guardia Rural, defensores del orden y de los derechos civiles, es puesto en acción en esta finca.

El día 9 de este mes, bajo un pretexto fútil, el dueño de este ingenio Agustín Coicoechea, despidió a ocho trabajadores, a quienes obligó después de cobrar sus haberes, que se fueran a las 6 de la tarde, y a pie, para Placetas, distante ocho kilómetros de esta finca, cargados con sus baúles, por unos caminos infernales, lloviendo desde hace una semana.

Pero lo más grave es que los guardias de la finca, entre ellos un tal Trinidad, de la raza de color, escapado de presidio, y de la más baja esfera social, que cuando vino a Placetas la policía le dió 24 horas de plazo para que limpiara el patio, amenazó con arrancársela a los trabajadores si no hacían prontos sus baúles y cogían la guadarraya, custodiándolos hasta fuera de la finca.

Rodeado de tal chusma, que no temen poner sus amenazas en acción, por que ya han dado prueba de ello, el vampiro de este ingenio obra a su antojo, hollando los derechos de los trabajadores en un país civilizado y de hombres libres.

¡Trabajadores! ¡A boycotear el ingenio «San José», de Placetas!

UN GRUPO DE TRABAJADORES.

(1) Véase el debate en la Cámara sobre rebaje del 50 por 100 de inscripción de matrícula a los Institutos.

ALGO SOBRE EL MOVIMIENTO SOCIAL EN LOS E. U.

Como la prensa toda habrá publicado, lo sucedido el 17 de mayo en la Plaza de la Unión de New York, no relaté ahora los hechos, que después de todo no tienen la importancia material que al principio quiso dársele.

El motín, relativamente pequeño, no traspasó los límites de la Unión J. Square, y ni siquiera hubo ninguna policía magullada.

Pero esta ocasión, que quizás fué preparada, la toma la prensa burguesa por los cabellos, para arrear con su odiosa campaña, pidiendo el exterminio de los valientes «Industriales del Mundo», a los cuales achaca la culpa de todo.

«El New York American», «El New York Call», «El Herald», todos, a la reserva de ditirambos patrióticos, que tienen para casos como éste, y no se cansan de llenar cielo y tierra con sus alaridos de alcahueta, en muestra de dolor, por el sanio trapo puesto.

Todos, y especialmente «El Herald», piden «mano dura», «mano de hierro»; y esto es significativo en estos momentos en que la justicia está preparando el juicio en la causa por los sucesos de Lawrence, y en el cual se pretende envolver a los principales organizadores de la simpática asociación, pesadilla de los explotadores.

Procesados como están, Eitor, Giovanni, Flaywood, Stompsom y otros más, nada puede empeorar su situación tanto como una serie de sucesos que impresionando el patriotismo estúpido de la masa, vuelva contra ellos y aplauda la ejecución del crimen jurídico que se prepara.

Más el tiro, esta vez, les ha fallado; la prensa obrera, siempre alerta; se ha dado cuenta de la trama, y avisando a los trabajadores, los ha puesto en guardia, prestamente.

Además: los industriales han declarado, que de ser condenados estos compañeros, irán a la huelga general; y aunque no dominen la fuerza obrera en el país, allí donde tienen uniones establecidas, darán mucho que hacer.

Así, pues, una vez más serán vanos los esfuerzos de la reacción por impedir que el trabajador, saliendo del torpe formulismo «Internacionalista», se lance por la franca vía del sindicalismo revolucionario. En estos mismos momentos, los mineros de Pensilvania, desoyendo las instancias de sus satisfechos leaders, se lanzan a la acción, y muchos son los distintos carboníferos de aquel estado en que han ocurrido sangrientos encuentros entre policías, scabs y huelguistas.

En Chicago, la histórica Chicago del revolucionario abolengo, también existen dos movimientos de importancia: uno de los tipógrafos y otro de los cargadores de los muelles, donde todo está paralizado.

Lo único que no se mueve es el gran pulpo: La Internacional. Ni una conferencia a sus asociados, ni un periódico de doctrina sana, ni siquiera un mitin de protesta, ante los mil abusos que a diario se cometen, con más desprecio en este país de los libres, que en ningún otro.

Quien visita sus templos del trabajo, como pomposamente llaman a los centros, se da cuenta de la maldad de tal organismo: ninguna biblioteca, nada que recuerde la instrucción; insignias, siempre ridículas insignias, por todas las paredes, y en algunas, retratos del presidente Gomper, de otro cualquier leader ó de... ¡el presidente de la república!

Por esto si alguna vez la burguesía le ataca, tened por seguro que «tanta ó comedia» ella sabe muy bien, que de ahí no le vendrá su mal. Este le vendrá, y bastante pronto, de esa conjunción de obreros valientes que, marcando fija y claramente su ruta, van hacia el fin verdad: La revolución Social.

P. PALOMERO.

A LOS ANARQUISTAS DE IDIOMA ESPAÑOL EN AMERICA

Compañeros: ¡SALUD!

Hace dos años que un grupo de anarquistas de idioma español residentes en New York, empezó a publicar un periódico, titulado «Cultura Proletaria», propagando con éxito las ideas libertarias y naciendo al calor de su labor educativa una vasta organización obrera de fogoneros marítimos, la cual ha influenciado grandemente en este país entre las demás organizaciones del transporte, llegando a fundar una gran federación de esta importante rama de la vida de los pueblos y marcado entre los trabajadores de Norte América un carácter más radical en las luchas del trabajo. Para coadyuvar a este movimiento sindicalista la Unión de Fogoneros del Atlántico tuvo necesidad de un periódico que fuera el porta-voz de los obreros del transporte marítimo y terrestre, apareciendo «Cultura Obrera», el cual vino a continuar la labor de «Cultura Proletaria» aunque con algunas modificaciones de forma, por el hecho de ser órgano oficial de una organización obrera, en donde existen entre sus miembros diferentes ideas, credos, y nacionalidades.

Teniendo pues, en cuenta los propósitos de este periódico que se dedica a propagar entre los obreros de idioma inglés y español las ideas sindicalistas revolucionarias, acordando por otra parte la necesidad de propagar abiertamente los ideales anarquistas, para que sea el complemento de la acción económica del proletariado al apoderarse de la tierra y de los útiles de producción, nosotros proponemos la publicación de una revista que exponga con claridad y convencimiento los principios negativos del capital, religión y estado, presentados con argumentos científicos y naturales, únicos manantiales de la verdad y de la sabiduría humana.

No descuidaremos en esta nueva publicación la propaganda de la acción revolucionaria, puesto que entendemos que la evolución es la compañera inseparable de la revolución, siendo la última la salvaguarda de la primera en las luchas contra la actual sociedad.

Para hermanar estas dos tendencias de la acción y el pensamiento hemos adoptado como título de la nueva revista «Brazo y Cerebro», facilitando el alimento para la inteligencia y la munición

para el combate, impulsando a los esclavos hacia la instrucción y la rebelión para llegar a la realización de la sociedad ideal, en donde los hombres se considerarán libres e iguales ante las leyes de Natura. Ayúdenos, pues, todos aquellos compañeros que como nosotros, creen en la necesidad de una nueva publicación en este país. Y al hacer este llamamiento no nos dirigimos a los obreros todos sino a los anarquistas, a los que se interesan por conocer los principios de la Anarquía, haciendo esta observación para que sea bien comprendida nuestra empresa, la cual será obra puramente de un puñado de anarquistas que, colaborando en «Cultura Obrera» quieren al mismo tiempo propagar en una publicación independiente las ideas libertarias.

La fecha de la aparición de la futura revista se anunciará oportunamente, dependiendo todo del éxito que este llamamiento produzca respecto a la suscripción voluntaria.

Mándense todas las cantidades a nombre del compañero Juan Martínez, 270 West 4th St., New York City.

Vuestros por «Brazo y Cerebro».

J. VIDAL P. ESTEVE, J. MARTINEZ.

NUOVO CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES

Varios entusiastas jóvenes del barrio del Vedado se reunieron con el fin de constituir un «Centro de Estudios Sociales», para componerse en las ciencias y en las artes y para entrar de lleno en la vida de la civilización, lejos de los antros de prostitución, donde se encierra la juventud de hoy, juventud vergonzosa y depravada que vegeta entre el vicio y el soborno, sin fijar la vista en el porvenir.

Dicho Centro desea relacionarse con todos los de su índole constituido dentro y fuera de la Isla, así como también desea que su mesa de lectura se vea concurrida por todos los periódicos y revistas de tendencias progresistas que circulan por el mundo, contribuyendo de esta manera al adelanto de la vanguardia del porvenir, para que la sociedad futura no sea el campo de explotación de unos cuantos explotadores ladrones.

La correspondencia puede dirigirse, accidentalmente, a la calle 23 número 12, Vedado, a nombre de Guillermo Diaz.

¡Adelante y constancia!

José Mesa (Secretario).—Benjamin Pottin.—Joaquín Tello.—Santos Torres.—Luis Lorenzo.—Refael Núñez.—Manuel Wong.

La herencia de Ferrer

Los que después de haber asesinado a Ferrer confiscaron sus bienes, se vieron, al fin, obligados a devolver la herencia del mártir a los herederos.

Y cosa que no estaba falta de interés, los consideramos que acompañaron la orden de levantar el embargo, reconociendo, al parecer, de una manera formal— aunque indirecta,—la inocencia del que acusaron para poder fusilarlo, de haber fomentado los sucesos de la Semana trágica.

La cosa está hecha hoy. Nuestro amigo Portet, que fué designado por Ferrer para continuar su obra, ha sido puesto en posesión de los libros de la Escuela Moderna.

Este fondo de librería se compone de 400.000 folletos, de El Hombre y la Tierra; la magistral obra de Eliseo Reclus, cuya traducción al castellano acababa de ser concluida, cuando el drama sangriento de Montjuich, así como numerosos volúmenes de vulgarización científica.

La casa editorial, fundada por Ferrer, funciona de nuevo en Barcelona, bajo el nombre: «Publicaciones de la Escuela Moderna», y bajo la dirección de Lorenzo Portet. Una sucursal se ha establecido en París, 83 Rue Denfert Rochereau. El nuevo director publicará en seguida, entre otras obras, una historia de la Escuela Moderna, escrita según notas dejadas por Ferrer y encontradas en sus papeles.

Los militares y los frailes suprimieron el hombre, pero no pueden impedir que prosiga la obra.

(De «La Guerra Social».)

Paris, 26 de abril de 1912.

¡TIERRA Y LIBERTAD!

A LOS REBELDES MEXICANOS

[Salud camaradas! Bravos paladines; el mundo proletario con viva admiración, contempla vuestro esfuerzo llevando a los confines de las abruptas selvas la voz de redención!

Valientes y tenaces, el verbo libertario, vuestra labor constante extiende por doquier; ¡qué importan las calumnias del torpe, del falsario...! Reptiles impotentes, es vano su poder.

Vuestro clarín tonante sonando en los vallados, sonando en las ciudades del lujo y la ambición, los peones humilides, transformó en soldados, amando fervorosos la gran revolución.

Por eso donde quiera que vive un explotado, en todo noble pecho, que siente el porvenir, tenéis allí un hermano, tenéis allí un aliado, que parté con vosotros, las glorias y el sufrir.

Por eso si la brisa saluda placentera, la hermosa enseña roja de Tierra y Libertad, azota con sus pliegues, brillante y alta, a la despota maldito, su excelsa majestad.

M. SALINAS.

Ibor City, Mayo de 1912.

YO ACUSO

En estas columnas y con motivo de mi expulsión de Francia, se ha prometido hablar de los confidentes que desde luego han debido tener, mi buena parte.

Enemigo de acusar sin pruebas materiales ó al menos sin hechos que puedan suplir las pruebas, no he dicho nada antes.

Hay puedo hablar y debo hablar.

¿Cuántos son los confidentes en Bordeaux? ¿Quién sabe? Yo recibí semanalmente notas de que hay uno que vive aquí, otro que vive allí, etc. Hasta entre los socialistas se me avisa de dos que hacen tiempo les vigilan y sin duda a ellos se deberá que el amigo Francisco Aguirre haya tenido que escapar de Bordeaux para adelantarse a la expulsión. De todos estos, no tengo las pruebas suficientes, ni los datos exactos para desenmascarar. Hagán los compañeros lo que he hecho yo y llegarán al fin del camino.

Yo puedo hoy sin temor de que ningún compañero serio me desmentia, acusar a JULIO OCHOA de ser un vendido y un miserable. Conocí a Ochoa en abril de 1906. Cuando fui a Bordeaux me dirigí a casa de un tal Rodríguez, que tenía al Ochoa en casa enseñándole a zapatero. Antes había estado aprendiendo en Calderero, oficio demasiado pesado para los futuros confidentes. La primera noche dormimos juntos. Ochoa sabía perfectamente porque yo fui a Bordeaux, que no era por otra cosa que por el idioma francés, para que lo aprendieran mis hijos.

Como sólo para una noche en casa del camarada Rodríguez, traté poco a Ochoa. Le consideré poco serio, pero achacaba el mal a su juventud, pues cuenta hoy 26 años y de esto hace seis. La primera nota contra el Ochoa, la recibí del compañero Campo. Este vivía en Saint Macaire y se encontraba bastante mal y su compañero para librar. La madre de Campo le mandó algún dinero, pero no podía cobrarlo en Saint Macaire y se lo envió a Ochoa para que éste lo cobrase en Bordeaux. Ochoa lo cobró, pero Campo no lo vio. No achacó a esto grande importancia, dado que ocurrían días en que el Ochoa se escapó de su actual compañera, que dicho sea de paso, me parece una buena mujer, digna de un compañero mejor, si las referencias son exactas. Después, cuando crearon el grupo Aracacia, a él mismo chocó ciertas proposiciones del Ochoa, algo fuertes y muy burlescamente presentadas; pero seguí culpando a la inesperienza de la juventud.

Después Ochoa desapareció, y más adelante supe por la familia de su compañera, que había sido preso en Pau, por una huelga de terrassiers y expulsado de Francia. Los compañeros de Pau me certificar que si fué expulsado lo fué por su culpa, y me aseguran que ha intentado que su compañera se prostituya por dinero, pero amenazándola con cortarle la cabeza si se entregaba a alguno por amor ó por satisfacer necesidades. Con los sucesos de septiembre, nosotros nos movimos. El 13 de octubre celebramos un mitin en el teatro Saint Paul y aunque lo creyeron imposible ocho días antes cuando lo propuse, no obstante se celebró, sin que yo hiciera el menor trabajo. Los que podríamos llamar los contrainstas del mitin, pues sin acuerdo y con mi protesta le pusieron entrada de 10 céntimos, desaparecieron, y no los volvimos a ver más en las reuniones. Pero seguimos dando mitins por los de Cullera, y Ochoa se presentó entonces, pero si tomaba parte en las reuniones de grupos, en las públicas ni tampoco ni ayudó más que con dos donativos de 30 y 50 céntimos. En el mitin del 11 de noviembre, su sugeto estuvo en todo él con la policía, y terminado éste estuvo con la misma compañía bastante tiempo en la calle. Yo hablé sobre esto al Ochoa, quien me dijo que me extrañaba porque yo ignoraba lo que había, que equivalía a declarar confidente al padre de su compañera y cuya acusación había llegado a mis oídos más de una vez. El mitin del 18 de noviembre, los que hablaron se negaron a dar los nombres a la policía, y Ochoa que estaba en la puerta pronunció palabras duras contra la misma. Estas palabras que podían comprometerla, las interpreté en sentido favorable, hijas del odio a la policía y le llegué a tomar simpatía, siendo como un milagro que no le confiara ciertos secretos.

Aquel mitin me costó una multa de diez francos y medio.

Prosiguiendo la lucha acordamos publicar un manifiesto en francés y español y yo quedé comprometido para pedir adhesiones y apoyo. Hecho este trabajo, debíamos liquidar los gastos y proseguir, pero el Ochoa se presenta de repente contra mí, acusándome de encubrir la correspondencia, y hasta atacó a "Tierra y Libertad" un escrito atacándome, firmado con nombres suptos y con algunos á los que había engañado. Las dos ó tres semanas que yo recibía correspondencia no las había llevado á las reuniones y sólo la habían leído algunos compañeros, y declaro hoy alto, que si yo recibí correspondencia de un grupo, no la entregaré á todos sus miembros toda, á no ser que todos me inspiren confianza, lo que no sucedía en esta ocasión. Yo entregué todo y Ochoa se encarga de secretario y empieza por escribir aquí y allí, acusándome á uno, sembrando la duda á otros. Dé Uouless los contestaron indignados, llamándole grupo de mujeres públicas, y á mí me dan notas sobre el Ochoa que no honran á nadie. De Pau, á donde escribí con el nombre de Antonio Martín, me escriben indignados, afirmando lo que he dejado escrito y que á pesar de la firma reconocían la letra que era del Ochoa. A Marsella escribió con el nombre de Vinas; no acusó, pero sembraba la duda.

El 21 de enero, echado por el cónsul y de acuerdo con Ochoa sin duda, se me presentó el confidente Sebastián G. Guinda, que usa los nombres de Mardou y otros. Cojido en contradicciones y sin dar por entendido, con buenas palabras lo puse en la calle. Declaró que yo no pensé que tenía en frente un confidente, sino un desgraciado, pero que pretendía timarme.

Supé más tarde que era confidente, por el compañero Rodríguez Romero, de París, y últimamente me lo confirman los compañeros de "Brisas Libertarias".

A este individuo se le hizo una suscripción el 27 de enero, que resultó la mejor, comprobando aquello de que todos los pillos tienen suerte. Yo mismo di un franco.

Después de retirarme, el Guinda declaró que sentía cojer mi dinero por mi conducta en Inglaterra, de la que estaba bien enterado Kropotkin. Estas palabras, preparadas ó no por el Ochoa, tuvieron en éste ocho días después, una libre interpretación.

El Ochoa preparó á un alcohólico pa-ya que me acusara. Según este alcohólico, Prudencio Garasa, en manos del que Ochoa puso la correspondencia, yo era confidente porque al Ochoa le incomodaba la policía, después de enfadarse conmigo y el Ochoa declaró el 3 de febrero, que según el compañero al que se le había hecho una suscripción el sábado anterior, Vicente García había sido confidente de la policía de Inglaterra.

Fijense los compañeros que el Guinda no pronuncia la palabra confidente, por lo que el Ochoa resulta el acusador.

Siete compañeros y yo tuvimos una reunión secreta y se acordó exigir las pruebas á los acusadores, que yo no hiciera público el asunto y que llevara adelante la empresa que pensaba realizar con "España Revolucionaria". Estos compañeros ya habían exigido al Ochoa explicaciones del porqué siendo expulsado de Francia, había demostrado tanto interés en apoderarse de la secretaría del grupo, y como se concebía que siendo expulsado no lo incomodase la policía y lo dejase tranquilo. La contestación de Ochoa fue: "se arrebale arreglar como yo". El 2 de marzo viene mi orden de expulsión, y como esta orden me imposibilitaba de dar una reunión pública, á la que serían invitados por carteles, Julio Ochoa, principal acusador, Prudencio Garasa, el alcohólico instrumento, y Valeriano Dueñas, que consistente ó inconscientemente, les ayudó; me presenté en la reunión con el tesoro E. Ros, al que juzgo buen compañero, á pesar de las insidias de que he sido objeto y exigí á Ochoa que probase sus acusaciones. Ochoa no pudo hacer más que bajar la cabeza y entregar su cargo.

No pudo probar su buena fe al crear una división para apoderarse de una secretaría que le tenía que indisponer con la policía, cuando se hallaba expulsado de Francia; no pudo armonizar aquello de que le incomodase la policía y lo dejase tranquilo siendo expulsado y se le atravesó en la garganta de que él incomodado era una invención criminal para herir, al que nadie podía probarle nada, pero que debía estorbarle á él que había prometido cosas que perjudicaban á las ideas y á los compañeros.

El Ochoa confesó que el Guinda no había pronunciado la palabra confidente

y quería negar que él la dijera, pero los presentes que habían acudido á las reuniones confirmaron que el Guinda no lo pronunció, pero sí el Ochoa; respondiendo éste "que si lo había dicho mal dicho". En la reunión del 3 de febrero, Ochoa y Dueñas declararon, hablando de Bonafulla, "que no les importaba fuese confidente, si el día de la Revolución, coja un fusil. Al censurarlo yo el 2 de marzo; también quiso negar estas palabras, pero algunos se las confirmaron.

Ahora bien: Julio Ochoa, expulsado de Francia; llegó á ser detenido. "La France" del 21 de abril, anuncia su detención y dice que será puesto en la frontera. Una carta del 23 me afirma que Julio Ochoa estaba en libertad el 22. Si tenemos en cuenta, que Julio Ochoa es un mal zapatero, que no trabaja casi nunca, los compañeros me permitirán después de lo dicho, sin forzar los argumentos, declarar que Julio Ochoa es un agente provocador al servicio de la policía española, quien há debido tener la mayor parte de mi expulsión.

VICENTE GARCIA.

Z. B. Bloomberg Street, Vincent Square London, S. W.

Opiniones de un político

Francisco Domenéch en una conferencia que celebró en el "Liceo" de Manacana, entre una y otras cosas que manifestó dijo lo siguiente:

Que el derecho de propiedad privada, según los tiempos que corren, no puede arreatarse de manos de los dueños con el auxilio de la fuerza, según quieren los Socialistas rúspicos, que eso sería retroceder á la barbarie. Pero en cambio los mejores medios de transformar la propiedad privada—según el aludido conferencista—son los medios pacíficos del Partido Socialista.

Y, al cerrar su discurso el señor Domenéch, modificó el carácter de la conferencia, de Socialista que era, en conferencia política-verbalista, donde los temas se redujeron á la cuestión cubanismo y patriotismo, donde hizo saber el señor Domenéch á la nutrida concurrencia que le escuchaba, que "la República está en peligro". Antigua moda, falta ya de crédito, que los políticos de todos los colores usan para engañar al pueblo. Y aquí concluyó la conferencia del gran literato socialista, que una vez más le ha demostrado á los trabajadores que el Partido Socialista es un partido político idénticamente igual á todos los partidos políticos y que para mayor ridiculez de sus representantes, niega la eficacia de la Revolución Social en los precisos momentos que en México existe un movimiento económico con grandes ventajas para el proletariado, sin esperar éste que, lo que no ha podido hacer ningún Partido Socialista del mundo lo hace él con su propio esfuerzo y con las armas en las manos.

Y negar la eficacia de la revolución, como la niegan los socialistas, en los presentes momentos que en distintas partes del mundo se suceden movimientos revolucionarios con carácter económico, es el mentis más grande que pueden darle al pueblo esos señores socialistas, confiándolo todo á su desacertado pacifismo.

JOSÉ ARMAS. (Afro-cubano).

AGRUPACION RACIONALISTA FERRER

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA PARA EL FOMENTO DEL RACIONALISMO.

Table with 2 columns: Name, Amount. Includes SUMA ANTERIOR 7.32, HABANA-J. Fernández, 40; V. Ferrer, 20.—Total 60, TOTAL 7.92

SOLIDARIDAD PARA LOS REVOLUCIONARIOS MEJICANOS

Table with 2 columns: Name, Amount. Includes SUMA ANTERIOR 11.68, HABANA.—M. Cao, 30; J. Pujal, \$1.00.—Total 1.30, JATIBONICO.—Julio Galán 50, TOTAL 13.48

DONATIVOS PARA CUBRIR EL DEFICIT

Table with 2 columns: Name, Amount. Includes HABANA.—Manuel Cao, 47; José Pujal, 20.—Total 67, CAMAGUEY.—Juan Suárez 10, PLACETAS.—Pablo Pipeau 80, ESQUES DE VENERO.—German Carballo 1.00, TOTAL 2.52

A los trabajadores

Camaradas: La Revolución económica social, del Partido Liberal mexicano, está tomando cada día tremendo empuje; la hermosa idea de Tierra y Libertad, va ganando cada vez nuevos corazones, y el movimiento energético del proletariado mexicano, lleno de pavoroso miedo á burgueses, autoridades, polizontes y explotadores de toda laya.

Amenazados en sus rapinas por la mano justiciera de la revolución, los detentadores revuélvense airados en todas partes, pidiendo el exterminio de la hidra anárquica; y el gobierno de este país, á impulsos de la propia ambición, é instigado por los demás gobiernos, persigue con saña fiera á nuestros hermanos de la junta en los Angeles, pretendiendo sumirlos en oscuro calabozo y matar así la potente aspiración del proletariado azteca.

Compañeros: en todos los trabajadores está que tal infamia no se realice; el bloque maldito de capital y autoridad, oponiámos la fuerza irresistible de nuestra solidaria acción, y nosotros seremos los vencedores.

En todas partes del mundo, proletarios abnegados, se agitan en estos momentos por ayudar con toda clase de recursos á los altivos camaradas de la bandera roja; repropónderse vosotros como siempre lo habéis hecho á este llamamiento?

Así lo esperamos; plenamente confiamos en que vosotros no ayudaréis con vuestra indiferencia, á consumar la inicua obra de sumir en presidio á dos valientes luchadores, y hacer que muera el periódico "Regeneración", el periódico de los oprimidos.

En nombre de aquellos héroes caídos valientemente en los campos de batalla, os invitamos á que ayudéis con vuestro esfuerzo al triunfo de la causa de los explotados.

En nombre de aquellos hermanos también, os damos las gracias por la solidaridad, que estamos seguros prestaréis. ¡Viva Tierra y Libertad!

"EL GRUPO REGENERACIÓN". De Ibor City.

Grupo "Germinal"

Compañeros de ¡TIERRA! Salud.

En vista de que "España Revolucionaria" no puede de momento publicarse y que nada sabemos de "España Inquisitorial", hemos acordado destinar los \$3.30 que tenéis para "España Inquisitorial", á "Tierra y Libertad"; \$3.00 de "España Revolucionaria", del mes de Marzo, á "Via Libre", y \$2.20 id. del mes de abril, para ¡TIERRA!

Por el Grupo, AQUILINO LÓPEZ.

Culebra, mayo de 1912.

Buzón de "¡Tierra!"

COSTA RICA.—R. Falco.—El 14 de los corrientes le giramos las cantidades que teníamos en esa para "Renovación", que ascendían á \$18.60 plata española, el compañero encargado de hacer el giro lo hizo en moneda americana, sin descuento; además hay 16 centavos de gastos para el giro, por lo que resta á nuestro favor \$2.57 plata española.

CULEBRA (Panamá).—Compañeros del G. "Germinal", hemos hecho entrega de las cantidades agenas que nos habéis remitido, é excepción de "Cultura Obrera", que giraremos en la semana próxima. Los libros y folletos irán un día de éstos, pero será difícil hallar el

Diccionario, de Voltaire, en las condiciones que os fué remitido el otro.

El Grupo "Datis", de Remedios, desea relacionarse con todos los grupos é individuos libres de la Isla, especialmente con los de la provincia de Santa Clara, para asuntos de campaña. Diríjase la correspondencia á Isidoro Lois, José M. Espinosa y Corrojo, Remedios.

Casa Blanca á la semana

VELADA SOCIOLOGICA

El próximo martes 20 se celebrará en esta una gran velada sociológica, para la cual nos prestarán su concurso varios oradores de la ciudad, entre los cuales se encuentra la digna compañera Blanca de Moncaleano.

La velada será organizada por el grupo "Soledad Villafranca", atreviéndonos á augurar que como la anterior se ha de ver concurrida, y hacia la cual interesamos la presencia de los amantes del progreso.

La Comisión.

ADMINISTRACION

INGRESOS

Table with 2 columns: Name, Amount. Includes HABANA.—Julio, 20; J. R. González, \$1.00; J. Fernández, \$1.00; Céiro Mena, 10; M. Llorens, 40; A. Fernández, 10; J. Salor, 20; P. García, 20; J. Coto, 40; A. B., 40; J. Espinosa, 20; V. Ferrer, 20; R. Cusidó, 50; O. M. Silvera, 20; M. Punin, 20; L. Soto, 20; J. Blanco, 40; R. Rey, 40; V. Otero, 20; M. Sabatés, 30; J. Rivas, 40; G. Yañez, 20; E. Díaz, 40; J. Piñón, 40; A. Coloma, 40; A. Castelo, 20; V. Castro, 20; A. Salazar, 20; E. Lorenzo, 20; M. Caballero, 20; P. González, 20; M. Villarito, 30; A. Larrosa, 20; A. Sáncchez, 20; J. Almada, 20; B. Fernández, 20; J. Portilla, 30; M. Castell, 25; L. García, 30; W. Fernández, 20; A. Díaz, 27; M. Ledo, 20; J. Méndez, 20; A. Durán, 10; A. Sollosó, 15; P. Tejedor, 40; V. Morán, 20; J. Cuadra, 50; Venta de periódicos y folletos, \$1.50; De los puestos: Monte 119; 12; Monte 45; 10; Monte y Aguila, 6; Marti 115; 36; Marti 95; 30; Portales de Albiu, 18.—Total 16.61

LAJAS.—Crescencio Hernández BUENOS AIRES.—Bautista Fueyo 1.75

REMEDIOS.—Claudio Manso, 50; Isidoro Lois, 44.—Total 94

LOS ANGELES, CAL.—Pilar A. Robledo, á cuenta de paquetes 11.00

TUINICU.—Francisco Montero POGOLOTTI.—R. Herrera, 20; S. Herrera, 20; M. Fernández, 20; A. Ojeda, 20.—Total 80

MARIANAO.—Emilio Murgado 40

GUANAJAY.—G. Cruz, 20; A. Ponce, 20; V. Ancallé, 50; G. López, 06; A. López, 20; B. García, 30; L. Ponce, 20; A. Azcona, 20; Peña, Bodega, 80; F. Menéndez, 20; P. Castillo, 40; M. Valdés, 16.—Total 3.42

CAGUAS, P. R.—Juan Vilar, á cuenta de paquetes 3.24

SAGUA LA GRANDE.—Justiniiano Valdés 1.60

CASA BLANCA.—M. Cagigau, 30; J. M. Rodríguez, 50; A. Calobre, 40; E. Rey, 40; J. M. Fernández, 40.—Total 2.20

JATIBONICO.—P. Ferrer, 50; V. Ferrer, 50; J. Guerra, 40; D. Vázquez, 40; J. Galán, \$1.00. Total 2.80

CAIBARIEN.—Del "Grupo Librepressores", C. González, 20; Un cangrejero, 40; P. Herrera, 20; A. Cuesta, 20; A. Fernández, 10.—Total 1.10

PLACETAS.—Pablo Pipeau 20

CIENFUEGOS.—J. Azarez, \$1.00; E. Ortega, 40; F. Alvarez, 40; F. Villegas, 30; F. Villanueva, 30; A. González, 20; "Sociedad General de Peones", 20; C. Marmol, 20; A. Palenzuela, 20; E. Vicente, 20; A. Barrizotto, 20.—Total 3.60

REMEDIOS.—M. Cúceiro, 45; R. Fábregas, 45; Uno, 27; T. Valdés, 36; F. Zapata, 45; Premio, 20.—Total 2.19

CULEBRA, PANAMA.—Grupo "Germinal", por cesión á ¡TIERRA! de \$2.20 de "España Revolucionaria" 2.20

SANTIAGO DE CUBA.—Juan Maivido, á cuenta de paquetes 11.00

LAS MARTINAS.—Aquilino Rodríguez 4.21

JOVELLANOS.—F. Delgado, 50; M. Varela, 50; R. Ríos, 60; M. Porto, 20; J. Cedeira, 60; M. Quirogas, 60; A. Moras, 50; M. Piloto, 20; V. Cuba, 20; D. Cuba, 40.—Total 4.30

ESLES DE VENERO.—German Carballo, por suscripciones 3.00

COLISEO.—M. Rivas, 20; L. Villa, 20; F. Rigal, 20; A. Quintia (remiteinte), 50.—Total 1.10

MATANZAS.—F. Fernández, por venta de papel, 60; Un obrero, 20; M. Plin, 28; A. Suárez, 30; Copar, 20; Bazo, 20; Nieto, 10; Arencibia, 10; A. Valls, por venta, 66; Idem donativo, 26.—Total 3.00

MAXIMO.—Remiteinte L. Nordarse, \$1.50; Nicasio Martínez, \$1.50; Irene Martínez, \$1.50; Benito González, 40; Angel González, \$1.00.—Total 5.90

CAMAGUEY.—Demetrio Ayllón 28

TOTAL 87.74

GASTOS

Table with 2 columns: Description, Amount. Includes Déficit del número 447 68.65, Descuento al cobrador 25 por 100 de \$11.17 2.78, Franqueo extranjero 4.40, Id. Estados Unidos 60, Id. Ciudad 35, Id. Aritméticas y folletos 50, Correspondencia 37, Alumbrado eléctrico 2.14, Alquiler del mes de Mayo 15.96, Conducción papel corré 50, Impresión del número 448 (4,000 ejemplares) 36.00, Administración y Redacción 7.00, TOTAL 139.25

TOTAL 139.25

RESUMEN

Table with 2 columns: Description, Amount. Includes Ingresos 87.74, Gastos 139.25

Déficit para el núm. 449 51.51

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

CAMAGUEY.—De Ayllón. Recibimos 033. Por "T. y L." 5; ¡TIERRA!, 28. Cumplimentamos sus deseos. 11.00

BUENOS AIRES.—B. Fueyo. Recibimos 5 ejemplares "Sobre la Ruta de la Anarquía" \$1.00; 5 id. "La Mala Vida" (Drama), 75 centavos, que ingresamos á favor de ¡TIERRA! Cambiamos su dirección conforme indica. 20

GUANAJAY.—A. López. Recibido \$3.52. Para el folleto "Ni Dios ni Alma", 5; ¡TIERRA!, \$3.42. 30

JATIBONICO.—Julio Galán. Recibido \$4.39. Para folletos, \$1.00; R. de M., 50; ¡TIERRA!, \$2.80. Fueron folletos y te escribimos. 3.24

HABANA.—M. Ledo. Recibimos 60. Para periódicos, 40; ¡TIERRA!, 20. 1.60

CIENFUEGOS.—J. M. Recibido \$7.00. "Cultura Obrera", 50; ¡TIERRA!, \$3.60, y \$3.20 por la semana pasada. 2.20

REMEDIOS.—F. Zapata. Recibido \$3.79. De Juan Portal. R. "Kuhner", \$1.10; Folletos, 50, y para ¡TIERRA!, de varios, \$2.19. 2.80

JOVELLANOS.—G. Tejo. Recibido \$5.50. Por "T. y L.", de M. Varela, 20; R. Ríos, 30; J. Cedeira, 30; M. Quirogas, 40; para ¡TIERRA!, de varios, \$4.30. 1.10

MATANZAS.—A. Valls. Recibido \$4.40. Para aritméticas, \$1.00; folletos, 40; ¡TIERRA!, \$3.00. Van folletos. Tu cuenta por aritmética, está bien. 20

MAXIMO.—L. Nordarse. Recibido \$6.60. Por suscripciones adelantadas de Nicasio Martínez, \$1.50; Id. de Irene Martínez, \$1.50; Id. de Luis Nordarse, \$1.50; por donativos, \$1.40.—Total: Para ¡TIERRA!, \$5.90, y 70 centavos para folletos. 3.60